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Pauta: 

 
1. Retomada dos trabalhos Pró Comissão Executiva - ALINHAMENTO DE SABERES; 

 

Presentes: 

Carlos Roberto Werlich – Coordenador Estágio UDESC tecne02@gmail.com 
João Jorge Kolachinski- ACIPEMA- info@biosolar.com.br 
Ernesto Augusto Garbe – Professor UDESC ernestoaugustogarbe@gmail.com 
Henry Henkels – Conselho da Sociedade Civil do CIQ  - hhenkels@gmail.com 
Adriane Kötzler – Academica UDESC – adrianekotzler@gmail.com 
Dione Romanzini- Gerente de projetos ACIPEMA- dioneromanzini@gmail.com 
Natalia Lopes- Secretária ACIPEMA- natalialopesambienal@gmail.com 
Zaira Z. Schroeder- SAMAE- zaira@samaesbs.sc.gov.br 
Ademir R. Rhoden- ACIPEMA- ademir.rhoden@gmail.com 
Michely Hornick - michely-hornick@hotmail.com 
Leoni Fuerst – CIQ  leoni@quiriri.com.br 

Assuntos 

Debatidos 

[Leoni] abre os trabalhos com boas vindas. Lembrou que em maio de 2015, o CIQ oficializou com a UDESC um 

Memorando de Entendimento voltado a pesquisas colaborativas e publicações referentes à gestão de resíduos 

sólidos, tendo como escopo o Projeto Lixo Zero e como referência os princípios do Pacto Global da ONU e a 

abordagem metodológica do Programa de Cidades do Pacto Global da ONU. Explicou que Memorandos de 

Entendimento são instrumentos utilizados pelo CIQ para delinear e oficializar intenções de trabalho conjunto 

de forma sistêmica. Servem para localizar a temática na agenda estratégica colaborativa do CIQ assim como 

para definir princípios e valores para a ação. Reiterou compromisso do CIQ em articular ações no sentido de 

oficializar e apoiar as Comissões Executivas do Programa Quiriri Sustentável. Apresentou a pauta e 

agradeceu o pronto atendimento da Engenheira Química Zaira para relato do processo histórico de 

construção do Projeto IFAS. 

[Carlos] solicita a apresentação dos presentes considerando novas pessoas envolvidas. Leoni desculpa-se e 

apresenta a ACIPEMA – Associação Instituto Peabirú de Meio Ambiente que vem conjugar esforços com o 

CIQ em ações do Programa Quiriri Sustentável. Segue-se a auto apresentação dos presentes. A palavra é 

passada para Zaira. 

[Zaira] relata seu envolvimento no processo em meados de 2011 e pormenoriza detalhes de viagem técnica 

realizada para conhecer o IFAS - Instituto para a Aplicação da Gestão de Fluxos de Materiais da 

Universidade de Ciências aplicadas de Trier, Alemanha. O estudo de Viabilidade Técnica, Econômica, Social e 

Ambiental para implantação de um Centro de aproveitamento de Resíduos Sólidos Urbanos nos municípios da 

região do Quiriri foi custeado pelo SAMAE de SBS, não encontrou consonância com fontes financiadoras na 

época e acabou sendo abandonado pós eleições. Relatou que trata-se de uma alternativa cara para países em 

desenvolvimento. Lembrou que como servidora efetiva dos municípios participantes, foi a única representante 

do grupo que ainda está na ativa na gestão municipal.  Detalhou experiências de Trier, do projeto e da cultura 

local. 

[João] questiona sobre os contratos de concessão em vigor e relata as dificuldades na incorporação de uma 

mudança no sistema de tratamento habitual. Evidencia tratar-se de um grande limitador de entrada de novas 

tecnologias.  

[Dione] salienta a importância de materialidade em propostas com comprovação de viabilidade. 

[Garbe] preconiza o objetivo nobre deste grupo subsidiado por conceitos de sustentabilidade. Sugere que 

apesar das dificuldades inerentes ao processo cumpre-nos a busca de alternativas de forma a dar resposta a 

esse grande desafio. Salienta que imbuídos destes princípios e num processo participativo é possível avançar 

em alternativas boas para todos os setores envolvidos. 

[Zaira] lembra da revisão do Plano Municipal de Saneamento reiterando a importância estratégica de 

incorporação de tais princípios, valores e alternativas em suas diretrizes. 

[Carlos] questiona sobre consequências relacionadas ao não cumprimento da elaboração e viabilização dos 
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Planos Municipais e reitera sua preocupação com a ausência dos presidentes de autarquias de água dos 

municípios envolvidos. 

[Leoni] justifica a ausência do representante de Corupá que encontra-se afastado para tratamento de saúde 

e comunica que o convite foi repassado a empresa que supervisiona a CIA Águas de Corupá. Comunica que não 

recebeu justificativa de ausência dos demais representantes convidados. 

[Garbe] realiza um exercício de projeção, questionando o grupo sobre próximos passos. 

[Ademir] preconiza a possibilidade de venda de energia ao mercado cuja capacidade encontra-se retraída 

como um grande alavancador do processo. Lembra a busca de recursos e o envolvimento de empresários 

ligados aos RSU. O grupo discute cenário. 

[Leoni] lembra da dispersão dos contratos relacionados a gestão dos RSU nas prefeituras salientando certo 

grau de dificuldade para atualização do diagnóstico (esforço de mapeamento). A atualização do diagnóstico 

foi considerado o desafio inicial do processo. Ressalta que o estudo apresentado na época está fortemente 

voltado a produção de compostos orgânicos, o que na época não era uma prática tão difundida na região. 

Constata que essa realidade mudou e que hoje tais produtos têm grande aceitação e preço. Lembrou também, 

da geração de energia como foco prioritário do mercado e das mudanças na legislação brasileira com relação 

às possiblidades de auto geração, reforçando que todos esses indicativos otimizam as possibilidades de 

desenvolvimento de um modelo regional eficiente. 

[Carlos] lembra da possibilidade de envolvimento de alunos do curso de sistemas para desenvolvimento de 

programa voltado a otimização, acompanhamento e disponibilização da informação. 

[Garbe] sugere aproximação com as autarquias municipais e setores envolvidos na gestão dos RSU através de 

convite à apresentação do diagnóstico atual. Sugere, também, que neste mesmo encontro seja possibilitada a 

apresentação da experiência da empresa BioSolar, representada pelo agente de negócios João Jorge 

Kolachinski, presente na reunião.  

[Leoni] informa que as Comissões Executivas são ferramentas de ampliação da participação bastante eficazes 

se conduzidas como executivas de fato, ou seja, o grupo que faz acontecer. Assim sendo, o CIQ utiliza-se de 

um modelo de memória das reuniões que também é colaborativo onde faz-se o esboço inicial com 

encaminhamento aos participantes que contribuem com suas “falas” para posterior aprovação e publicação no 

site. Lembrou que encaminhará o texto inicial para aprovação de todos. Apresenta a agenda de encontros e 

solicita a aprovação. 

[Carlos] sugere a composição de agenda de encontros anual e o grupo decide por encontros quinzenais 

inicialmente. Leoni compromete-se a compor proposta de calendário e encaminhar para aprovação.  

Decisões 

Tomadas 

 [Leoni] fará contato com o diretor presidente do Samae de SBS – Diálogos do Quiriri 

diagnóstico de resíduos sólidos, no auditório do Samae em 03/05/16; 

 [Leoni] fará contato com responsáveis pelas empresas Serrana Engenharia e Transresiduos;  

 [Leoni] incluirá apresentação da empresa BioSolar na pauta do dia; 

 [Leoni] reforçará convite aos representantes de autarquias municipais de água e esgoto dos 

municípios do CIQ para a próxima reunião; 

 [Garbe] encaminhará contato da Professora Maria Pilar Serbent, Campus UDESC Ibirama; 

 [Todos os participantes] auxiliarão na aprovação da memória da reunião até 14/04/16 para 

posterior publicação no sítio eletrônico do CIQ. 
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